
我為羊捨命 羅煜寰

經文：約10:11-29
主耶穌總結羊圈的比喻，說明祂降世

的目的，讓我們思想基督對我們的愛，

以及奇妙而完備的救恩。

一、好牧人為羊捨命 (11-18)
 顧念羊群

主耶穌利用一個當時百姓都明白的

比喻，來說明祂的心境。牧羊人最擔心

的是遇上狼群或是盜賊，因為按照猶太

人律法的規定(出22)，當放牧的羊群遇
到野獸攻擊時，受雇看管羊群者負有舉

證責任，他必須證明羊群受到野獸掠

奪，否則就得賠償損失。因此牧羊人在

危急時，甚至要從野獸口中把羊隻給搶

救回來。

但是對於一個屬於僱佣性質的牧羊

人而言，這純粹是個風險評估的問題，

你要跟野獸搏鬥還是保命認賠？或者

乾脆放棄這筆生意逃之夭夭？主耶穌

說這個人若是雇工，必定拔腿就跑；但

他若是羊群主人，必定不死心，因為他

顧念羊。

狼群測試出好牧人與雇工的差別，若

是沒有狼群，雇工大概也能把羊群照顧

得不錯，但是一遇到狼群就不一樣了。

險惡的環境對於羊群是種威脅，同時它

也測試出牧者的本質。就信仰的層面而

言，如果我們所跟隨的對象是人而不是

主耶穌，那麼當你的偶像在試探中跌倒

時，你的生命往往也會受到虧損。但若

你專心尊主為大，你會發現光是披戴主

基督，就足夠抵擋任何環境的攪擾。

 合群共牧

主耶穌接著說，祂另外有一批羊不屬

於猶太人的範圍，換言之神在外邦人中

早已揀選一批蒙恩的信徒，他們將和猶

太人信徒同受主的牧養。

 有權取捨

沒有人能像主耶穌，對於自己的生死

擁有絕對的主控權。有人以為耶穌被門

徒出賣、被公會陷害，祂的捨命是無奈

倒楣；有人以為祂自義而悲壯、為了要

喚醒人性，祂的捨命是道德使命；有人

以為祂是可憐眾生無知、想要減輕我輩

痛苦，祂的捨命是發願行善。這些都不

是主耶穌捨命的動機，祂說祂為羊捨

命，為要領出自己的羊，「合成一群歸

一個牧人」。

神的救贖不是為了讓你我有面子、或

是心裡舒服，而是因為祂的心要得到滿

足，祂要成為你我生命的供應，唯有與

神相交的生命才是真正美滿健全的生

命。

有人信靠耶穌是因為聽見十字架的

故事，被主的愛深深感動。但是他們不

清楚羊群牧養的道理，因此信主後漂流

在曠野之中（被主領出卻沒有緊跟隨

主），以至於多遇險阻、生命貧瘠。

主耶穌說祂的性命是自己捨的，祂也

有權取回來，這似乎正與你我相反！世

上豈有人敢發此狂語？即或有人能為

崇尚的理念自願捨命，卻總因為不能掙

脫陰間的羈絆，而僅僅換來世人的婉惜

與憑弔。但是生命的主暫時地將命捨

掉，最自然的結局當然就是祂再次得回

自己的生命，而且是永不朽壞的。

二、百姓為主起分爭 (19-26)
主耶穌的一番宣告簡直讓人難以置

信，如果祂只是預言自己將要受害，或

許百姓還會同情祂。但是祂竟說自己有

權柄取回性命，還說這是遵從天父的旨

意，祂的宣告總是在考驗人跟隨祂的決

心。沒有人能夠在祂的面前虛假應付，

你必須拿定主意到底要不要相信祂?

對於那些表現得舉棋不定的人，主耶

穌深知他們的內心，祂絕不會倉促輕率

地表白自我，祂只會提出發人深省的問

題。祂說人們不認識祂是因為他們不是

神預先揀選的，其實祂的言行早已足夠

向篤信真神的猶太人證明祂就是彌賽

亞。

三、主耶穌賜人生命 (27-29)
耶穌接著把羊圈的比喻作了個總

結，短短的三節經文卻把我們和主耶穌

的關係描寫得淋漓盡致，這是大牧人耶

穌在人類歷史中奇妙的作為。

 呼召跟從

「我的羊聽我的聲音」指的是神預先

的揀選，因為並不是所有的羊都屬於

祂，但凡屬祂的聽到祂的聲音就會有回

應。「我也認識他們」指的是基督救贖

的有效性，凡預定得救的都被主一一認

識。「他們也跟著我」指的是聖靈的引

導，讓蒙恩信徒能夠得到屬靈餵養。

有人為了探究牧羊人如何認識自己

的羊，費心觀察訪問巴勒斯坦地區的牧

羊人。結果發現牧羊人分辨不同羊隻的

方法，就是記住每一隻羊的特徵，而所

謂的“特徵”其實都是缺陷：黑眼圈、

短尾巴、臉上的斑點、摔斷的前腳等。

其實你我在神的眼中也是如此，祂深知

你的軟弱，希望你能靠祂剛強。

 賜予永生

主耶穌將永生賜給那些相信祂、倚靠

祂的人，這是立即的應許。永生不必等

到你與世長辭才能享受，信徒恢復與神

和好的關係，開始過一個以神為中心、

充滿平安喜樂的生活，這就是永生。

永生就是將你生命中通往神的那扇

門給打開，讓神成為你生命與生活的主

宰，靠著神恢復你受造時所應有的功

能。而這一切都繫諸於“聆聽牧人的聲

音”，並且跟隨祂，也就是要回應主耶

穌的邀請。

 無人能奪

誰也不能把我們從主耶穌或是天父

的手中奪去，這句話一方面是安慰，另

一方面則是提醒。你我信徒雖然在神的

救恩裡面地位穩固，但是仇敵仍然會來

攻擊攪擾，主耶穌只是說它們“不能”

把我們從祂手中奪去。

事實上保羅提醒我們務必要穿上救

恩的全副軍裝，因為仇敵撒旦隨時都想

用詭計攻擊我們（弗6:11）。今天你只
要打開電視機，看見的盡是提醒你注重

外貌行頭、提高舉債能力、放縱個人享

樂的廣告，這些墮落的價值觀不斷地衝

擊著我們。更不用說環境的打擊，這些

都在勾引我們以自我為中心過活。

今天主耶穌已經將屬天的生命賜給

了我們，讓我們可以靠著爭戰得勝，我

們唯一要做的就是保守自己在基督

裡。這樣奇妙的救恩，叫我們怎能繼續

為自己而活？


